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Del total de 41 medallas
de oro que se disputa-
ron en los Primeros

Juegos Deportivos Universi-
tarios Centroamericanos 19
fueron para la UES.

El medallero comenzó a
definirse el pasado 9 de
mayo, cuando los equipos de
Karate Do de la UES se
agenciaron diez medallas de
oro y tres de plata.

La fiesta deportiva con-
cluyó en horas de la noche
del viernes 12 de mayo, con
el anuncio de la próxima edi-
ción de los Juegos, por parte
del Presidente del CONRE-
VE, Doctor Nelson Navarro.

La Universidad de
Costa Rica, UCR, será la
anfitriona, en febrero de
2008, de acuerdo con la dis-
posición que se había toma-
do un día previo a la clausu-
ra de la primera edición de
los Juegos.

El presiente de CON-
REVE además anunció que
en la próxima edición de los
Juegos Guatemala será  sub
sede. 

Para una tercera edi-
ción también se ha propues-
to a Guatemala como país
sede.

La primera edición
Ronny Mayorga, Dele-

gado de la Universidad de
San Carlos, Guatemala, afir-
ma que esta no es exacta-
mente la primera edición de
los juegos.

“Yo tuve la dicha de
haber asistido a los Primeros
Juegos Centroamericanos
Universitarios en 1968, aquí.
Fueron sólo de universidades
nacionales porque en ese
entonces sólo esas existían”,
Recuerda Mayorga.

De acuerdo con el dele-
gado guatemalteco, una
segunda edición se hizo en
su país, en 1976, pero se vie-
ron afectados por un terre-
moto y luego se intentó reali-
zar una tercera edición en
Costa Rica. Sin embargo,  la

situación política que se
vivía en esa época no permi-
tió que los juegos se llevaran
a cabo.

“Felicito mucho a la
UES por haber hecho estos
juegos. Estamos juntos de
nuevo, nos subimos al barco
y esperamos que continúe…
El Salvador ha retomado
ésto y ha sido el salvador de
los juegos”, concluye Ronny
Mayorga.

Por su parte, Randall
Gutiérrez Vargas, Vicerrec-
tor de Vida Estudiantil de la
Universidad Nacional de
Costa Rica, dijo que “en tér-
minos generales considero
que estos juegos han sido
una experiencia histórica.
Hace 10 años hubiera sido
imposible pensar en reunir
estudiantes de los cinco paí-
ses centroamericanos en
este escenario”.

El Presidente del Comi-
té Organizador, Fernando
Carranza, también hizo una
valoración de los juegos: “Ha
sido una experiencia grande
y enriquecedora, ha marcado
nuestras fortalezas, virtudes
y de alguna medida nuestras
debilidades”, dijo.

Las medallas de la
UES

El total de medallas que
obtuvo la UES por disciplina
deportiva fue el siguiente:

AJEDREZ: Tres de oro
y una de plata.

ATLETISMO: Cuatro
de oro, cuatro de plata y una
de bronce.

BALONCESTO: Una de
plata en categoría femenino.

FÚTBOL: Oro en feme-
nino y bronce en masculino.

KARATE DO: Diez de
oro y tres de plata.

NATACIÓN: Una de
oro, una plata y dos de bron-
ce.

De acuerdo con el meda-
llero oficial, el Alma Máter
se adjudicó preceas en las
seis disciplinas deportivas
en las que se compitió.

La segunda edición de los Juegos
Deportivos Universitarios Centroa-
mericanos se realizará en Costa
Rica, en febrero de 2008.

Nº Institución País Oro Plata Bronce Total Posición 

1 UES El  Salvador 19 10 4 33 1º

2 UP Panamá 7 10 6 23 2º

3 UNAH Honduras 5 9 6 20 3º

4 USAC Guatemala 3 1 3 7 4º

5 UNA Costa Rica 3 0 3 6 5º

6
UNAN, 

Managua.
Nicaragua 2 1 3 6 6º

7 UCR Costa Rica 1 5 2 8 7º

8 UPNFM Honduras 1 1 0 2 8º

9 ITCR Costa Rica 0 1 2 3 9º

10 UDELAS Panamá 0 1 0 1 10º

11 UNACHI Panamá 0 0 3 3 11

12 UNI Nicaragua 0 0 2 2 12º

13 UNED Costa  Rica 0 0 1 1 13º

14 UNA Nicaragua 0 0 0 0 14º

* En fútbol femenino se entregaron 2 medallas de oro (UNA, Costa Rica y UES, El Salvador) por decisión del Comité Organizador.

I   Juegos  Deportivos  Universitarios Centroamericanos  

Tabla  del  Medallero  General 

Francis Jiménez, del equipo de atletismo masculino recibe medalla de oro por parte del Doctor Nelson Novarro, Presidente de

CONREVE. Cuatro oros, cuatro platas y un bronce se adjudicó la UES en esta rama deportiva. 

UES, campeona de los I Juegos 
Centroamericanos 
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El TLC no implica un  incremento en 
las exportaciones de El Salvador
¿Cuáles han sido los
primeros impactos del
TLC?

A dos meses de haber
entrado en vigencia el TLC
no encontramos los benefi-
cios en materia de incre-
mento de las exportaciones
de El Salvador hacia Esta-
dos Unidos como lo ha plan-
teado el gobierno, lejos de
eso, lo que observamos es
que las actividades de la
industria textil y de la con-
fección han bajado sensible-
mente su ritmo de creci-
miento y esto tiene mucho
sentido en la medida que
China, está mejor posiciona-
da en el mercado estadouni-
dense. El TLC es un instru-
mento político antes que un
acuerdo comercial, hay otros
efectos que se pueden dibu-
jar en el escenario, pero creo
que vale la pena señalar que
estamos a punto de comen-
zar a observar cómo el sec-
tor agropecuario salvadore-
ño comenzará a resentir los
principales efectos negati-
vos del TLC y esto será en
las áreas que para el gobier-
no estadounidense son sen-
sibles como granos básicos,
maíz,  arroz, porcinocultura,
avicultura y ganadería.  Ahí
veremos el impacto negativo
en muy corto plazo de la
entrada masiva de importa-
ciones estadounidenses a
precios más competitivos
que los precios salvadore-
ños, porque estos productos
arancelarios son subsidia-
dos en Estado Unidos.

¿Es cierto que el TLC
generaría mayor
empleo, como señala
el gobierno?

No es cierto de que la
inversión extranjera directa
automáticamente sea fuente
generadora de más empleo y
digno.  En El Salvador, antes
de pensar en un Tratado de
Libre Comercio, la apuesta
del gobierno se basó en flexi-
bilizar el mercado laboral y
eso implica bajar los costes
de despido y ahora las con-
trataciones son temporales y
el horizonte de contratación,
le da inestabilidad a los tra-
bajadores y da seguridad de
que te pueden despedir con
un pasivo laboral inexistente

por parte del sector patro-
nal.  En el sector agropecua-
rio, todos aquellos empresa-
rios y productores incapaces
de competir con los precios
subsidiados que vienen de
Estados Unidos, quebrarán
y saldrán de la competencia
y van a ser desempleados.
Todas aquellas empresas
pequeñas, medianas e inclu-
so grandes que no puedan
competir en las licitaciones
públicas y con los precios de
los bienes y servicios que
ofertan estas empresas esta-
dounidenses salen de compe-
tencia y en consecuencia sig-
nifica más desempleo.

Hay empresas públicas
que se van a privatizar y
esto se justifica en el anexo
9.1 del capítulo de contrata-
ción pública del TLC, donde
aparece la red de hospitales
públicos del país que pueden
licitar todos los servicios a
las empresas estadouniden-
ses. Esas personas salen
despedidas y engruesan el
sector de los desempleados,
como la empresa de correos
por ejemplo.

¿Está ahí,  incluida la
privatización del
agua?

El agua es otro punto
interesante, está recogido en
el TLC porque tiene un
mecanismo para presentar
la lista de los servicios que
se van a privatizar en nega-
tivo. Entonces, simplemente
el gobierno presenta el lista-
do de aquellos servicios que
no privatizará y los que no
aparecen ahí, se sobreen-
tiende que serán liberaliza-
dos.

En el capítulo de con-
tratación pública, la lista
dice, ninguna exclusión y eso
significa que,  se incorporan
todos los servicios. También
el caso del agua y vale notar
que el cambio reciente en la
administración de ANDA ha
anunciado un proceso más
agresivo en el camino hacia
la descentralización y tam-
bién el TLC abre la posibili-
dad de la liberación de servi-
cios.

Se habla de la exporta-
ción de metales ¿ qué
opina?

Sí, ese es un tema inte-
resante. Desde la lógica de
los tratados de libre comer-
cio es importante crear un
marco jurídico que permita a
las empresas transnaciona-
les tener y disputarle el con-
trol de los recursos natura-
les a los Estados, porque his-
tóricamente, recursos como
metales, petróleo, el gas, la
biodiversidad y el agua han
estado en control de los
Estados. 

Pero toda la discusión
en el marco de los TLC es
abrir la competencia de esos
sectores para hacerlos más
eficientes y eso implica per-
mitir al capital trasnacional
interesado en incursionar en
estas áreas, las posibilidades
de hacerlo y lograrlo desde le
punto de vista jurídico.  El
TLC abre la posibilidad de
que las perforaciones, las
exploraciones y la extracción
de recursos naturales del
subsuelo sean consideradas
una inversión y desde esa
perspectiva el capítulo 10
del TLC regula a favor  de
los inversionistas extranje-
ros,  ningún gobierno tiene
la potestad con el TLC ratifi-
cado de regular el funciona-
miento de estas empresas
extractivas.   En lo concreto
extracción de minas.

¿Qué hay del sector
marino?

Ese es otro punto inte-
resante que merece desde
esta Universidad, plantear-
lo, porque en el mismo pro-
yecto del préstamo del BID
se reconoce el interés de la
universidad en el proyecto
del desarrollo portuario de
Cutuco, incluso se plantea
que en la Facultad de Orien-
te está contenida la iniciati-
va de formar técnicos en

ciencias del mar y de la tie-
rra que acompañen esos pro-
cesos. La lógica de estos pro-
yectos que forman parte de
las 8 iniciativas del Plan
Puebla Panamá, no es, ni
sustentable, ni tampoco está
pensado en los intereses de
los pescadores artesanales
de la zona. 

¿Por qué El Salvador
da sus recursos a un
país extranjero y no
los explota? 

Es evidente que en este
país, aunque el partido en
gobierno se llama Alianza
Republicana Nacionalista,
no se velan por los intereses
de esta nación,  sino  que
está velando por los intere-
ses de un núcleo de empresa-
rios, que son los propietarios
de este país y de un grupo
muy reducido de grandes
empresas, que operan el
monopolio en El Salvador.

Antes que el Tratado
entrara en vigencia hubo
necesidad de adecuar 14
leyes del país, al texto del
TLC. Hubo que modificar
nuestro marco jurídico para
que sea compatible con un
tratado, cuyo texto lo ha
puesto el gobierno de los
Estados Unidos y dentro de
esas leyes está el Código
Penal y el Código Procesal
Penal, lo cual busca que los
delitos de violación a los
derechos de propiedad inte-
lectual sean castigados con
más años de cárcel.  No se
modifica para meter presos a
aquellos empresarios que
violan los derechos labora-
les, los derechos de las muje-
res o que contaminan el
medio ambiente.  

¿Cómo afecta al país
que algunos sectores

no paguen aranceles? 
El TLC sostiene que de

aquí a 15 años los aranceles,
que son los impuestos que
pagan las importaciones de
los Estados Unidos, van a
ser cero.  Los ingresos públi-
cos son insuficientes para
poder hacer frente al gasto
público y eso es lo que ha
permitido esta espiral sin fin
del endeudamiento público.
El país tiene un nivel de
deuda superior al PIB de 42
ó 43%, significa que de lo
que produce El Salvador,
casi la mitad es deuda de
baja calidad Es decir, ni
siquiera es una deuda para
inversión.  

Con este panorama,
¿qué futuro se vislum-
bra para El Salvador?

El TLC viene a comple-
tar estas políticas económi-
cas de corte recesivo que se
han aplicado en los últimos
16 años. El éxito del modelo
salvadoreño es su fracaso,
expulsar 30 mil personas al
mes a los Estados Unidos
porque en este país, no se
crea empleo, no hay oportu-
nidades y el TLC es un ins-
trumento que contribuye a
profundizar este círculo de
exclusión.

La economía salvadore-
ña está desestructurada gra-
cias a 16 años de políticas
económicas erróneas empu-
jadas por el Banco Mundial,
el Banco Interamericano de
Desarrollo y por el Fondo
Monetario Internacional.
Esto viene a agudizar más la
situación y significa más vio-
lencia, más delincuencia,
más inestabilidad política en
el país y están generando un
proceso de pauperización de
la sociedad salvadoreña a
niveles muy peligrosos.

Entrevista con el 
Doctor Raúl Moreno,
docente de la Facultad
de Ciencias Económicas
de la Universidad de 
El Salvador.
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La Columna de la Defensoría
Ante los elevados índices de violencia que vive el país, la Gazeta
Universitaria preguntó a los estudiantes:

¿Qué provoca el  alto nivel  de
delincuencia y violencia en el país?

"Pienso que es el desempleo junto a la falta de
ingresos económicos. Las personas se involucran
con la delincuencia para ver si así encuentran sus-
tento. También el hecho de que las personas no
denuncien los actos de violencia es un factor prin-
cipal,  por miedo a no ser protegidos".

Rafael González
Estudiante de Inge-
niería Eléctrica

"La causa principal considero que es la falta de
oportunidades de trabajo y de una buena educa-
ción. Además, a la ley le hace falta condenar como
debe ser. A veces dicen que no existen las pruebas
suficientes para castigar a los delincuentes".

María José Ávila
Estudiante de

Arquitectura

Derechos y deberes del 
personal docente y 
administrativo no docente 

(continuación…)

H
ablar de Derechos Humanos no ha sido

fácil, ha sido producto de  conquistas  y

luchas sangrientas,  pasando desde las

revoluciones: Inglesa (1688), Francesa (1789) y

Americana (1776),  a la Primera y Segunda Gue-

rra Mundial con los campos de exterminio implan-

tados por el Nazismo y las explosiones nucleares

de Nagasaki e Hiroshima, etc.  Sucesos que si

bien es cierto fueron dolorosos en su momento,

también es cierto que son una victoria para nues-

tra humanidad, ya que permitieron el surgimiento

de la Declaración Universal de los Derechos

Humanos en 1948, que proclama los derechos

fundamentales del hombre. Por lo que se hace

necesario continuar conociendo los derechos

constitucionales y laborales que la legislación

nacional y universitaria nos garantizan:

Derecho a Asociarse libremente y a reunirse

pacíficamente y sin armas para cualquier objeto

lícito. (Art. 7 Constitución).

Derecho al Principio de Presunción de Inocencia

( Artículo  12  Constitución).

Derecho a la Garantía de Audiencia (Art. 11

Constitución). 

Derecho a  ser informado del Delito que se atribu-

ye ( Artículo 12 Constitución). 

Derecho a no ser obligado a declarar en contra

de sí mismo (Artículo 12 Constitución). 

Derecho a una Defensa Técnica (Art. 12 Consti-

tución). 

Derecho al respeto  de los principios de igualdad

de oportunidades y de trato en el empleo y la ocu-

pación, incluyendo el acceso a la formación pro-

fesional. (Art.12. Constitución).

Derecho al debido proceso (Art. 14 Constitución).

Derecho al Principio de Legalidad Procesal (una

persona solo puede ser juzgada conforme a las

leyes promulgadas con anterioridad al hecho y

por los  tribunales previamente establecidos por

la ley. (Artículo 15 Constitución).                          

Derecho de Petición y Respuesta. (Artículo 18

Constitución).

Los trabajadores tienen Derecho a la Huelga y

los patronos al Paro. Art. 48 Constitución).

Derecho a garantías mínimas laborales y seguri-

dad  social.  (Artículos 37 al 51 Constitución).

Los Derechos consagrados a favor de los traba-

jadores son irrenunciables. (Art.52 Constitución).

Continuará…..

08 de mayo de 2006

Msc. Nelson Boanerges López Carrillo

Defensor de los Derechos Universitarios

"La causa de esto es la falta de valores y principios.
En el país no se interesan por formar a las perso-
nas y la educación es deficiente.  Lo otro podría ser
es que  no hay un buena justicia,  hay mucha impu-
nidad; sólo se juzga a aquellos que no se pueden
defender".

Esperanza Vides
Estudiante de Inge-
niería en Sistemas

"A mi criterio los medios publicitarios y de comuni-
cación influyen en esta situación por sus mensajes.
También en las familias los padres no tienen comu-
nicación con sus  hijos y esto hace que ellos no ten-
gan valores morales".

Lenin Ramos
Estudiante de Quí-

mica y Farmacia

"Pienso que una de las tantas causas de la delin-
cuencia es la pobreza y la falta de trabajo. Diría
que el Presidente o más bien los que gobiernan son
unos estúpidos que no salen de sus pensamientos
cuadrados y no saben dirigir un país, ellos tienen
mucho que ver en ésto".

Rocío González
Estudiante de Vete-
rinaria

"Pienso que se debe  a que no hay empleos sufi-
cientes y hay casos en los que las personas no
denuncian el hecho, sino que toman la justicia por
su propia cuenta y ésto genera más violencia y
delincuencia".

Rafael Ramírez
Estudiante de  Filo-

sofía

"Esto se debe a la clase de educación que se les da
a los jóvenes en el hogar, a veces ellos salen a bus-
car lo que ahí no se les da. Otra causa puede ser
que la justicia no juzga como debe ser. Las leyes
están pero no se cumplen".                                   

Carlos Magaña
Estudiante de
Arquitectura

"Pienso que lo que más incide son las relaciones
familiares, cuando son malas los jóvenes buscan
sentirse apoyados por otras personas. Está también
la falta de empleo y la auto búsqueda de ingresos
económicos, ya que los sueldos no alcanzan para las
necesidades del pueblo".

Verónica Palma
Estudiante de Inge-
niería en Sistemas
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Editorial

El gobierno de Arena
ha designado al señor
César Funes como el

nuevo Presidente de la
Administración Nacional
de Acueductos y Alcantari-
llados (ANDA) y su priori-
dad, ha dicho, será la "des-
centralización" de los
recursos hídricos.

El gobierno insiste en
que el agua la manejarán
los municipios y organiza-
ciones vecinales, pero al
mismo tiempo mantiene
compromisos con organis-
mos internacionales para
privatizar el agua.

Alberto Sierra de la
agencia informativa ALAI
sostiene que "Compañías
como Nestlé o Coca-cola,
que han creado un podero-
so mercado del agua cuyo
valor se estima en 100.000
millones de dólares, ven
como el BM y el FMI favo-
recen la privatización del
`oro azul´".

Agrega que "Desde el
año 2000, estos organismos
sólo han aceptado la finan-
ciación de las deudas y la
concesión de nuevos présta-
mos a 40 países en vías de
desarrollo con la condición
de que privaticen el agua y
sus servicios".

El informe del PNUD
del año 2003 dice "La ten-
dencia mundial en los últi-
mos 10 a 15 años ha sido la
concesión de la prestación

de tales servicios por parte
del Estado a entidades pri-
vadas o de economía
mixta".

Señala que en países
como Argentina, México y
Chile "donde los principa-
les operadores a los que se
ha encomendado la conce-
sión han sido empresas
multinacionales (de origen
europeo), las cuales presen-
tan por lo general ventajas
comparativas para acceder
a las nuevas tecnologías…"

Francisco Altemir, de
Attac Madrid, confirma la
tendencia "El Consejo
Mundial del Agua, creado
por las grandes empresas
transnacionales del agua
con el apoyo del Banco
Mundial, tiene unos objeti-
vos muy claros: lograr que
los gobiernos privaticen la
gestión del agua en todos
los escalones desde el alma-
cenamiento (embalses) al
abastecimiento, depuración
y distribución del agua
potabilizada así como el
saneamiento y depuración
de las aguas residuales,
para convertir el agua en
un negocio. También cuen-
tan con el apoyo de la Orga-
nización Mundial del
Comercio y su Acuerdo
General del Comercio de
Servicios (AGCS)"

En El Salvador, existe
una conocida empresa
embotelladora de agua que

al presente está haciendo
un sondeo entre el público,
para saber si aceptarían
recibir el servicio a través
de cañerías en lugar de
botellones.

El dueño de la empre-
sa es un conocido dirigente
del partido de gobierno y
por seguro sabe que apro-
piarse del agua de la
nación, sería un negocio
redondo.

Municipios y agua
Algunos alcaldes

expresaron ya su oposición
a la administración de los
recursos hídricos porque
carecen de capacidad
financiera.  Estudios del
PNUD consideran que El
Salvador necesitaría inver-
tir un promedio de 40
millones de dólares por año
para lograr la cobertura
universal en unos 10 años.

Considerando los
beneficios, especialmente
en el campo de la salud, el
monto requerido es bajo y
podría tomarse de la parti-
da de propaganda de la
presidencia y del presu-
puesto de la Fuerza Arma-
da. 

Entregar la adminis-
tración del agua a munici-
pios desfinanciados es un
riesgo que podría incidir en
la salud de la población,
que ya supone altos niveles
de riesgo.  Pero además, la

posesión y distribución del
agua es un tema complejo,
que mal manejado podría
convertirse en fuente de
conflictos.

Por ejemplo, el agua
del Río Lempa que consu-
me la población capitalina
¿a quién le pertenece? ¿a
los municipios del norte del
país? ¿quién deberá admi-
nistrar el río?

Se dice que las gran-
des guerras del futuro
serán por la disputa del
agua, como ahora son por

el petróleo.  La lucha ape-
nas comienza.  El país
tiene sólo dos opciones.
Una, considerar el agua
como una mercancía con la
cual se puede montar un
importante negocio que por
supuesto manejarían las
grandes empresas.  Dos,
considerarla como un dere-
cho humano e invertir para
que todas las familias sal-
vadoreñas cuenten con
agua de calidad y a bajo
costo.  Nuestra opción es la
segunda.
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Clausuran Diplomado en 

Comunicación Socio-Ambiental 

L a Universidad de El
Salvador y el Pro-
grama Fortaleci-

miento de la Gestión
Ambiental (FORGAES)
clausuraron el pasado 5
de mayo, el Curso Supe-
rior de Comunicación
Socio -Ambiental en el
que participaron 30
comunicadores del país.

Por espacio de cinco
meses, hombres y mujeres
de prensa, radio y televi-
sión se dieron cita en la
UES  para conocer aspec-
tos relacionados con las
implicaciones sociales del
deterioro del medio
ambiente y la responsabi-
lidad de los medios de
orientar adecuadamente
ante los problemas y fenó-
menos ambientales que
vive el país.

Al acto de clausura
asistieron el Ingeniero
Peter Wachosky, Coordi-
nador de la Unión Euro-

pea; la Doctora María
Isabel Rodríguez, Rectora
de la UES; Licenciadas
Sonia Lemus y Patricia
Dubón, Coordinadora del
Proyecto UES -FORGAES
y del curso de comunica-
ción, respectivamente. 

La Rectora Rodríguez
manifestó que uno de los
retos actuales es hacer
que los comunicadores y
los medios de comunica-
ción,  responsables de lle-
var mensajes que produ-
cen transformaciones en
la gente,  consideren
como un tema de alta
trascendencia el abordaje
del medio ambiente.

Por su parte, el Inge-
niero Peter Wachosky
felicitó a la Universidad
por impartir este curso al
que calificó de "novedo-
so".  Para él, los temas
ambientales deberían de
formar parte de la agenda
informativa de los

medios.  
"Contribuir a la for-

mación de una cultura
socio-ambiental partici-
pativa, para la genera-
ción de un periodismo
nuevo, capaz de incidir
positivamente en la opi-

nión pública con temas
relacionados a la proble-
mática del medio ambien-
te", fue  el objetivo cen-
tral de la capacitación. El
curso inició en septiem-
bre de 2005 y finalizó en
febrero de 2006. 

1.  Fórum sobre 
economía 

El Instituto de Inves-
tigaciones Económicas
(INVE) de la Facultad de
Ciencias Económicas de la
Universidad de El Salva-
dor, organiza el Panel
Fórum "Balance de la
Economía Salvadoreña
2005 y perspectivas para
2006".

Ponentes:
Lic. Luis Argueta

Antillón, investigador del
INVE.

Msc. Juan Carlos
Rivas Najarro, Ministerio
de Economía.

Dr. Carlos Acevedo,
Programa de Naciones
Unidas para el Desarrollo
(PNUD).

Msc. Wilfredo Zelaya
Franco, de la Escuela de
Economía de la UES. 

Fecha: Lunes 15 de mayo
de 2006.

Hora: 9:00 a.m.
Lugar: Cine Teatro 

Universitario.

2. Graduación del
Diplomado en Ges-
tión Ambiental

La Unidad de Posgra-
do de la Facultad Multi-
disciplinaria Paracentral
invita al acto de gradua-
ción del Diplomado en
Gestión Ambiental.

Día: 19 de mayo de 2006.
Hora: 3:00 p.m.
Lugar: Auditórium de 

Posgrado, Facul-
tad Multidisciplinaria 

Paracentral.

3. Inauguración del
Eco-parque "El 
Espino"

Estudiantes de dife-
rentes facultades de la
UES, miembros del Pro-
grama Libre Empresa
(SIFE) invitan a la inau-
guración del Eco-parque
"El Espino". Durante el
evento habrá venta de
artesanías, comida típica
y se realizarán recorridos
por la zona.

Día: 20 de mayo de 2006.
Hora: 9:00 a.m.
Lugar: Finca El Espino, 

Ciudad Merliot, 
Km. 13 ½ carretera
al volcán.

Actividades

Deporte baja los niveles de estrés

Incluir en los hábitos dia-
rios una rutina de ejerci-
cios, caminar al menos 20

minutos y practicar la rela-
jación, son algunas de las
recomendaciones para com-
batir los niveles de estrés,
aseguró la licenciada Johan-
na de Hill, experta en el
tema.  

El estrés es la respuesta
del cuerpo a condiciones
externas que perturban el
equilibrio emocional de la
persona. El resultado fisioló-
gico de este proceso es un
deseo de huir de la situación

que lo provoca o confrontarla
violentamente. En esta reac-
ción participan casi todos lo
órganos y funciones del cuer-
po, incluidos cerebro, los
nervios, el corazón, el flujo
de sangre, el nivel hormonal,
la digestión y la función
muscular. 

Periodos prolongados de
estrés pueden ser la causa
de enfermedades cardiovas-
culares, artritis reumatoide,
migrañas, calvicie, asma,
tics nerviosos, sarpullidos,
impotencia, depresión, irre-
gularidades en la menstrua-

ción, colitis, diabetes y dolo-
res de espalda, entre otros. 

La charla "manejo del
estrés",  fue incluida dentro
del módulo VI "Desarrollo
Profesional" del Diplomado
en Educación Universitaria
en Ciencias de la Salud, que
imparte el Departamento de
Educación Médica de la
Facultad de Medicina.

En  la segunda edición
del Diplomado, iniciado en el
año 2004  y que finalizará en
junio próximo,  participan
más de 48 docentes de la
Facultad.  Los diplomados

iniciaron en el año 2002 y
forman parte del proceso de
actualización docente.

Según la Licenciada
Johanna de Hill, es impor-
tante que las personas
aprendan a desestresarse
para evitar ser víctimas de
enfermedades. "Una de las
primeras cosas que debemos
hacer es ejercicio. También
apreciarnos un poquito más,
darnos la oportunidad de
dormir y comer bien, hacer
ejercicios respiratorios y de
relajación  para  liberar
estrés", dijo.

Para ella, una de las
situaciones que genera
estrés es la prisa con las que
se vive, el sistema de vida
que se lleva, basado en el
consumo  y que "nos está
consumiendo", mencionó.

La depresión es uno de
los principales problemas
que afecta a las sociedades,
producto en la mayoría de
casos del estrés generado
por las condiciones y estilos
actuales de vida.

El yoga es una alternativa

para combatir el estrés.

De izquierda a derecha, Licda.  Patricia Dubón, Ing. Peter

Wachosky, Dra. María Isabel Rodríguez y Licda. Sonia Lemus.
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Humanidades apuesta por  
profesionalización de docentes

La profesionalización
docente de la Facultad
de Ciencias y Humani-

dades constituirá un esfuer-
zo durante este año, manifes-
tó la Maestra Ana María Glo-
wer, Decana.

En ese sentido, la Facul-
tad inauguró el  9 de mayo la
Maestría en Formación
Docente del Profesorado Uni-
versitario, Innovación e
Investigación en la Educa-
ción Superior, que tendrá
una duración de dos años.

Con la maestría se pre-
tende mejorar la competen-
cia docente en los procesos de
enseñanza-aprendizaje para
que los maestros a su vez
promuevan la calidad y exce-
lencia en la enseñanza que
reciben los estudiantes,
manifestó el Dr. Oswaldo
Lorenzo Quiles, profesor de
la Universidad de Granada,
España y coordinador de la
maestría.

"La maestría surge con
la vocación de incorporar a
los profesores a los nuevos
procesos de enseñanza
aprendizaje en todas las
áreas de conocimiento y al
nuevo despertar de la inves-

tigación, la docencia y la
excelencia vinculada a la
educación universitaria",
manifiesta el Dr. Quiles.

La estructura que ten-
drá la maestría será de 9
módulos teórico-prácticos,
más un trabajo de investiga-
ción.

Son 30 los profesionales
inscritos, entre los que parti-

cipan profesores universita-
rios de diferentes disciplinas
de la UES y graduados de la
Universidad.

En la inauguración, las
autoridades de la Facultad
de Ciencias y Humanidades
entregaron  placas de recono-
cimiento a la Universidad de
Granada, España y al Dr.
Oswaldo Lorenzo Quiles,

profesor de la misma,  por
apoyar el desarrollo acadé-
mico y la profesionalización
docente de la Facultad de
Humanidades. 

La maestría  será
impartida con el apoyo de la
Agencia Española de Coope-
ración Internacional AECI y
la Universidad de Granada,
España. 

El Comité Pro Repúbli-
ca Morazánica de
Centroamérica rindió

un homenaje al poeta sal-
vadoreño Roque Dalton,
asesinado el 10 de mayo de
1975. El acto tuvo lugar el
pasado 9 de mayo.

A la actividad se hizo
presente uno de los hijos de
Roque, Juan José Dalton,
quien manifestó que para
su familia siempre es
memorable estar en la Uni-
versidad, "la cuna donde
Roque Dalton hizo cambiar
la poesía de El Salvador".

Para él, Roque Dalton
es el intelectual más
importante y  polémico que
ha nacido en el país. Un
escritor que ha interesado
a intelectuales nacionales y
extranjeros. 

La obra de Roque
exhorta a cuestionar la rea-
lidad. "De ahí la responsa-
bilidad de los  estudiantes
de ahora, que se están for-

mando en la cuna de
Roque, a ser críticos porque
mi padre cuestionó a la
Universidad, la iglesia, al
partido y se cuestionó él
mismo", dijo.

Mario Castrillo, direc-
tor de la Pinacoteca, sostie-
ne que aún cuando Roque
Dalton fue asesinado "con-
tinúa siendo un hombre
peligrosísimo para el apa-
rato de Estado, la burgue-
sía y el imperialismo norte-
americano, ya que sus poe-
mas tienen vigencia…". 

Roque fue apresado en
1960. "Cuando salió de la
cárcel,  yo que no lo conocía
personalmente acompañé a
un grupo de universitarios
que fueron a recibirlo
cuando fue liberado,
durante la caída del
Teniente Coronel José
María Lemus", recuerda
Federico Baires, quien
habló sobre la lucha políti-
co-militar del poeta.

El sector Profesional no
Docente de la Asamblea
General Universitaria

de la Universidad de El Salva-
dor, AGU, se reunió el pasado
9 de mayo con el  Dr. Román
Mayorga Quiroz, represen-
tante de BID en la República
de Venezuela, con el propósito
de contar con información de
primera mano acerca del Pro-
yecto de Fortalecimiento de la
Universidad de El Salvador.

El Maestro Adolfo Flores
Cienfuegos, miembro del sec-
tor profesional no docente de
la AGU, advierte que como
sector aún no tienen una posi-
ción sobre el proyecto,  porque
todavía se encuentran en el
estudio del documento.

La reunión con el Dr.
Mayorga es valorada por el

Maestro Flores Cienfuegos
como "positiva", ya que pro-
porcionó elementos de juicio
al sector para realizar refor-
mas al proyecto y hacer pro-
puestas al documento presen-
tado por las autoridades de la
UES.

"En este momento, el sec-
tor profesional no docente de
la AGU se encuentra haciendo
un análisis de contenido del
documento. Nuestra respon-
sabilidad profesional es estu-

diar desde el punto de vista
profesional técnico- científico
para hacer nuestra propues-
ta" sostiene. 

A juicio del miembro de
la AGU, en el documento pre-
sentado al BID deben quedar
claros tres aspectos que son el
respeto total y absoluto a la
autonomía universitaria que
como sector "es sagrado", la no
privatización de la Universi-
dad y el no  incremento a las
cuotas de escolaridad.

Representante del BID sostiene reunión
con sector de la AGU

Roque Dalton, 31 años
después

ICMARES trabaja
con comunidades
pesqueras

El Instituto de Ciencias del
Mar y Limnología, ICMA-
RES, imparte  desde el 8

de mayo una jornada de capaci-
taciones dirigidas a las comuni-
dades de la playa Los Cóbanos.

Con las capacitaciones se
pretende que los habitantes de
la zona cuenten con habilida-
des y capacidades de gestión
ante las necesidades que
enfrentan, según el Licenciado
Antonio Rutilio Díaz, encarga-
do de Asuntos Jurídicos del
ICMARES, 

El evento denominado
"Aspectos normativos relacio-
nados con el medioambiente y
áreas naturales protegidas"  se
enmarca dentro del proyecto
"Diagnóstico de Línea Base del
Sistema Arrecifal de Los Cóba-
nos", que actualmente desarro-
lla el Instituto en el Departa-
mento de Sonsonate.

En las capacitaciones
también participan la organi-
zación no gubernamental Fun-
darrecife, pescadores, vendedo-
res y miembros de la comuni-
dad.

La capacitación sobre
aspectos legales es el inicio de
una serie de talleres que el
ICMARES pretende desarro-
llar con las comunidades de Los
Cóbanos. 

Uno de los objetivos que tiene la Maestría en Formación Docente es aumentar la calidad aca-

démica de los estudiantes.

El Dr. Román Mayorga 
Quiroz (al centro) durante

una reunión con  miembros
del sector profesional no

docente de la AGU.




